
圣经的中心、宇宙的中心、以及人生的中心   

得救与蒙召 

八十多年前我生在中国的一个基督教家庭里。从母亲那一方来算，我是第四

代的基督徒。我幼年所接触的大部分是基督徒，受的也是基督教的教育,但

现在回头看，我那时还不认识主。在我还不满二十岁的某一天，一位有名的

布道家在我的家乡传福音，她是一位只比我大六岁的青年女子。我抱着好奇

心去听；就在那次聚会中，我实在遇见了主。那一天我听到的不是宗教，而

是神自己。我自小喜欢读书，读的是英文学校，对中文也有研究；我觉得青

年人的前途就在学问，我一定要在学业上尽力,并且我有把握自己会成功。

可是那一天我遇见了主，下午回家途中，我就举目望天对主说，’不要说前

途，就是全世界都给我得着，我也不要了。我愿意一生作一个穷传道，提着

圣经走遍各乡各村传福音。’我就是这样蒙召的。从那一天起,我就非常爱

圣经,几乎没有一天不读这本书，到今年已经六十一年了。我得救不久就深

入圣经，也遇到弟兄会有名的教师。我和他们一同聚会，受教七年半之久，

所学的多半是圣经里的预表和预言。这两项我学得很透切，但还不太认识只

圣经里头的生命。七年过后，主给我一个新的起头，使我在认识圣经中的属

灵生命上,有一个彻底的转机。用比方的话说，我是从皮毛转到核仁。尔后

主引导我放下职业，一生不作别的，专作主的工作。我的心都在圣经上，天

天研读圣经。我越读,就越认识圣经的核心和中心路线。一九三三年起,我就

专专传讲我所看见圣经的中心。 

 

圣经的中心 

我虽然没有接触过别的宗教，如佛教、回教、道教等，可是对于中国的孔孟

之道，则接受了不少的薫陶。然而，我信主得救后，逐渐发现圣经这本书中

之书的高超，绝非孔孟之道所能比拟。根据我六十多年对这本圣经的研读，

以及我个人的认识和经历，我会说全宇宙有一个中心，整本圣经有一个中心，

人生也有一个中心,并且这三个中心就是一个中心。 

http://www.rucoc.com/Selbooks/WitnessLeeCollection/1986/14/1.mp3


这个中心是什么呢？就是圣经里所说的，也就是我们所相信而事奉的这位三

而一的神。三而一的神是一个奥秘，三者当中的耶稣基督,就是神具体的表

现。祂是我们信仰的标的，也就是我们所信的对象；我们所信的完全在于祂。

我们今天不是有分于某个宗教，也不是仅仅信圣经的道理；我们的信乃是接

受一个活的人位。这个活的人位，简单说就是神，祂的具体表现就是耶稣基

督。这一位成为肉身,在地上经过人生，钉十字架为我们死过，解决我们消

极一面的问题，又从死里复活。最重要的关键，就是祂复活之后成了一位赐

生命的灵。（林前十五 45。）这不是学说，而是实际。这一位实实在在地耶

稣基督，祂不光是神,也成了人。这是历史中的事实。谁都不能不承认在历

史中有这一位奇妙又实际的人物，名字叫耶稣基督。这不像希腊神话是虛构

的。祂的确到十字架上去死过，并且全人，灵、魂、体都复活了。复活的道

听起来很奥秘，其实一点也不难懂，因为天然事物中就有很多复活的例证。

一粒麦子或者花的种子种下去，在土里朽烂了，也就是死了；岂不知朽烂就

是生命发展的时机。尔后从地里探出新苗,那就是复活。种子能复活是因为

里头有生命。最好的宝石，最值钱的金钢钻，埋在地里一千年也不会有动静,

因为它里面没有生命。但是一粒小小的种子，只要落到地里泡水、朽烂，里

面的生命就发展出来了；这就是复活。主耶稣自己说，祂是一粒麦子。（约

十二 24。）祂说这话时乃是众人正欢迎祂的时候，祂用麦子落在地里而死的

比喻，表示祂不接受群众的欢迎，反而乐意受死。祂在十字架上死了，并且

还被埋葬，这就是落到地里。当主耶稣被埋葬在坟墓里的时候，祂的灵和魂

大大活动；这就像一粒种子朽烂时生命的活动。到了第三天，祂复活了，就

从阴间和坟墓里走出来。祂的复活就像一粒种子发出嫩苗，与原来的作物相

同，只是所长出来的不是原来的种子，乃是苗，是另一个形体。种子经过死

而复活后，就更换形体；耶稣基督复活之后，就成了赐生命的灵。然后祂回

到门徒中间,把祂自己吹到门徒的里面，要门徒接受祂作生命。（二十 22。） 

 

 

 

 



我从整本圣经读出的就是这个中心。圣经中有千言万语,但是重点就是一个：

三一神的具体化身是耶稣基督，祂在肉身生活，并且被钉十字架，然后从死

里长出来，成了一位生命的灵。这位生命的灵就是我们的救主耶稣基督，也

就是我们所事奉的三一神。圣经说，这位生命的灵就像我们今天所呼吸的空

气一样。就在我们大家聚会的这个时候，这位主也在这里。二十多年前我在

一个地方开特会，一位美国姊妹站起来说，’我多年不懂，我们怎么能够住

在主里面，而同时又让主住在我们里面？’我说，’这很容易明白。你看看

空气，我们今天是不是在空气里？空气是不是也在我们里面？如果不是的话，

我们都呜呼哀哉。人八天不吃饭都能活着，两天不喝水可能会死，但是三分

钟不呼吸就一定死了。圣经里说得很清楚，主耶稣复活以后来到门徒中间，

吹一口气说，你们受圣灵。"灵"字在希腊文也是气的意思。主今天是赐生命

的灵，犹如空气，所以我们能在祂里面，而祂同时也在我们里面。’神已经

经过种种过程，成肉身、过人生、经过死、进入复活，如今祂就是这一位赐

生命的灵。神的成分在这位灵里头，人的成分，人性生活的成分，死的成分，

复活的成分都在里头；我们所信的救主就是这样的一位。祂要住在我们里面,

这就是圣经的中心。 

 

宇宙的中心与人生的中心 

再看宇宙，宇宙的中心与意义到底是什么？我一生写了将近三百首诗歌，最

近写的一首是去年十一月间在台北为福音大会写的，讲到人生的意义。（诗

歌附四首。）宇宙到底以什么为中心？当然是神。那么神要作什么呢？一个

寻常人都一定有作为；神是伟大的，祂到底要作什么？创造宇宙天地有什么

目的？创造人类又有什么目的？圣经告诉我们，神的意思是要得着一班人作

祂的器皿。就如诗歌所说的：’人是神造的容器，有灵有魂又有体。神要作

人的内容，从人显出祂光荣。’神是灵，也给我们造了灵，为要叫我们把祂

接受到我们里面来，作我们的生命，我们就活出祂来。这不光是个人的，乃

是团体的。 

 



召会是一个团体的器皿，来接受这位伟大的神。祂活在我们里面，我们作祂

的表显，祂就心满意足。神要得着召会作祂团体的器皿，这个工作正在进行，

还没有完成；但是看这世代的光景和圣经的预言，这工不久就要完成。完成

之后，召会就成为一座新耶路撒冷城，我们就是其中的组成分子。新耶路撒

冷就是神在宇宙中世世代代、无穷无尽，永远的彰显。神在那里得荣耀，我

们也心满意足。这首诗歌第四节说-'人的生存无基督，一切尽都感虚无；失

缺人生的意义，无指无望，无目的。’这就像手套是为着装手，如果手套里

没有手，它就是虚空的。第五节说,’接受基督作生命，人就灵里得重生；

时时凭祂而生活，虚空人生变诗歌。’接受基督作生命不是道理。我常常对

读四书的人讲，大学很好，但大学之道最高不过在明明德。明德就是圣经所

说的良心，大学之道无非是把这个明德光而大之。但圣经是说这位三而一的

神要进到我们的明德里来，重生我们的明德，加强明德，还与明德调和为一。

林前六章十七节说，’但与主联合的，便是与主成为一灵。’这与主联合而

成的一灵,不光是我们里头的明德或良知良能,而是神的灵加上我们的灵。我

们接受主而得救后，总觉得在里头有另一位住着。我们作事常常受这一位搅

扰。例如，我想要批评人时，里头那一位会说，’不要批评人,要爱他。’

这是在我们良心里头的故事,远超过了良心本身的作用。良心是我们灵中最

主要的部分；主从死复活的灵,就住在我们的灵里，在我们灵里运行。这是

神造宇宙的中心,是圣经启示的中心，也是我们人生真正的中心。美国是一

个基督教国家，福音的传扬相当普遍，但一般的福音并没有深入以上所说的。

一般基督徒传基督耶稣，重在神爱世人，我们都是罪人，神打发祂的儿子，

就是耶稣基督，来拯救我们；祂钉在十字架上为我们的罪死了，感动你我信

祂；我们信祂，又作好人，就能荣耀神。等我们死了上天堂，就享受永远的

福乐。但我们传的并不是这么肤浅，原因就是主已使我们挖出圣经深処真正

的宝石，真正的精金。简单的说，宇宙的中心就是基督作生命,圣经的中心

也是这个；我们的经历也证实，这才是人生的中心和意义。所以诗歌附四首

第五节末了说到我们信主以后，’虚空人生变诗歌。’诗歌是文学的结晶，

是技巧迖于高峰的作品。今天我们人信了主，不光是得救蒙恩，我们所过的

就是一种诗歌的人生，我们的生活就是向神歌颂的一首诗歌。这就是圣经的

中心，宇宙的中心，也是我们人生的中心。 


